

LIBROS

La independencia de Martínez-Menchén

La reedición de «Cinco variaciones», de Antonio Martínez-Menchén —Biblioteca Breve de Bolsillo, Libros de Enlace, Seix Barral—, proporciona la oportunidad a los lectores más jóvenes de conocer a uno de los miembros de la corriente realista de los años cincuenta-sesenta más injustificadamente desplazado del candilero literario. Conviene recordar que dentro de esa corriente a cuyos miembros suele recordarse como «los sociales» y que agrupaba, tras el tácito magisterio de García



Hortelano, a los dos Goytisolo, Antonio Ferrer, Grosso, Marsé, etc., se incluyen autores muy diversos cuya presencia —el tiempo lo va demostrando— no está nada justificada. En el caso, por ejemplo, de Luis Martín Santos y de Martínez-Menchén, cuya mutua influencia no ha sido suficientemente señalada y que ocuparon un alero independiente en la destaralada fábrica realista hasta donde no llegaba la tentación de la ortodoxia de escuela y donde, en cambio, el escritor nodia exponer su obra a los cuatro vientos de la experimentación. Quizá por esta deliberada marginación y porque en la postura de los disidentes se quiso ver no sé qué connivencia liberaloide y esteticista, Menchén fue relegado a un segundo plano silencioso del que no fue bastante a sacarle siquiera su segundo y bello libro, «Las tapias», publicado en 1968. Sólo Martín Santos, a la magia de cuyo «Tiempo

de silencio» se rindieron tontos y troyanos, fue indultado por los alcabales de la independencia. Menchén y algún otro tuvieron que pagar.

La reedición de «Cinco variaciones» ofrece, por eso, ahora que las ortodoxias en cuestión andan regularmente vuleadas, la ocasión de un juicio más sereno. «Cinco variaciones» es un libro de relatos, escrito sobre 1960 y publicado tres años después —las fechas a qui son imprescindibles—, que recoge en cinco historias otros tantos aspectos bien significativos de la sociedad española de posguerra. No es cosa de resumir los temas ni la textura de una obra experimental del principio al fin; facilita la tarea, pero se podría decir que los relatos de Menchén se ocupan de airear las diversas formas de represión, el drama del personaje aislado, su conciencia de la derrota.

Cada relato del libro pretende un experimento diferente. El autor ha tratado de encontrar para cada tema su procedimiento narrativo propio, su tiempo adecuado, su ritmo e, incluso, su oralidad específica, ajustando el estilo a las necesidades impuestas por el desarrollo interno de la historia contada, que impone su propia lógica a la prosa. Por eso la lectura de «Cinco variaciones» está llena de sorpresas y puede oscilar imprevisiblemente de un lenguaje brutal a una cadencia lírica o de situaciones de ambiente dramático a pasajes de marcada comicidad. Su propio lenguaje revela lo que tiene de trabajado, a pesar de resultar tan directo y cotidiano, tan verosímil que puede parecer impremeditado. Menchén trata de buscar un lenguaje apropiado para transmitir la sensación de inmediatez que exige de un lado la temática de su obra, y dificultad, de otro, esa especie de sociologismo con que él se aproxima siempre a los temas. Pero lo interesante es que en esta búsqueda no se deja arrastrar por la inclinación plebeyista, entonces endémica, que el tiempo ha demostrado inútil y que tuvo más trascendencia política que estética. Por aquellos años se hicieron muchas pruebas de lenguaje, desde el ruralismo entrañable de Delibes hasta los rigores gramáticos de Ferrer, que quedaban fuera del realismo grueso protestando con justicia que había otras maneras de realismo. A Menchén debe incluirse entre estos buscadores heterodoxos de un realismo social más elaborado que el de los ojos

y carajos. Cualquiera puede comprobar, por lo demás, que no renunció cuando el momento lo exigía a usar de un lenguaje tan violento como fuera preciso.

En cuanto a novedades expresivas, «Cinco variaciones» está llena de intentos. El uso distorsionado del tiempo con la finalidad de flexibilizar una prosa directa le permitió introducir el diálogo interior, los monólogos despreocupadamente confidenciales de evidente inspiración freudiana, súbitas alternancias del tiempo narrativo o del estilo. El resultado, si no fue homogéneo, sí fue suficiente para conseguir una de las relaciones más literales y realistas de aquella etapa. Un resultado que recuerda, según los momentos, la influencia de Joyce, de Proust, de Kafka, de Durrell y hasta, aunque pueda resultar paradójico, de cosas tan distantes en apariencia como el «Belarmino y Apolonio», de Pérez de Ayala, o el objetivismo sentimental de Azorín.

El libro está escrito desde un acusado pesimismo, que deja pocas salidas al lector, aunque luego no se regatee el alivio de frecuentes pasajes líricos, que con toda intención el autor desliza en la prosa, más bien hosca, del conjunto. Tal propensión lírica se acentúa en «Las tapias», su segundo libro, y en algunos cuentos cortos del autor que, también en este punto, se adelantó a la actual tendencia de la novela lírica.

Sospecho que esta reedición de «Cinco variaciones» va a proporcionar a Menchén una tardía revalorización y, sobre todo, una más apropiada catalogación de su obra en el mapa realista, tarea para la cual su libro «Del desengaño literario» puede servir de mejor guía que las frecuentes especulaciones polémicas sobre el tema. Es justo, porque creo que no habrá en nuestro país escritor que como Menchén haya hecho del oficio de escribir un sacrificio tan modesto y continuo. Demasiado, tal vez.

■ JOSE A. GOMEZ MARIN.

Félix Grande, o los obscenos pájaros de la noche perdidos y sin collar

Félix Grande ya tiene su primer tomo de *Obras Incompletas* en la calle. *Biografía* es el título que da rostro al compendio de sus libros de

poemas publicados entre 1964 y 1971. Es curioso que los poetas españoles jóvenes más copiosos tiendan a desprenderse de la obra veinteañera mediante un libro compendio. Gimferrer, precoz hasta en eso, ya lo ha hecho. Félix Grande lo hace ahora con *Biografía*. Goytisolo lo hizo en *Años Decisivos* y Gil de Biedma estuvo a punto de hacerlo, pero no le dejaron.

Publicar es, en cierta manera, desentenderse, y hay escritores que se reconocen incapaces de proseguir y evolucionar si no publican. Porque el libro en la calle, aunque parezca una contradicción, deja, por fin, la angustiada, molesta, indignada patria potestad del autor. Félix Grande, además, tenía un factor que casi exigía a estas alturas el libro compendio: todos sus libros, desde el primero hasta el último, constituyen movimientos sobre el mismo tema: la relación del poeta, obscenamente autoasumido, consigo mismo, con su historia, con los otros, con la Historia. Desde el Félix Grande primerizo de *Taranto. Homenaje a César Vallejo* al Félix Grande de *Puedo escribir los versos más tristes de esta noche* (robo confesado de un celeberrimo verso de Neruda), el autor no ha hecho otra cosa que investigarse con la misma obscenidad con que el protagonista de *Les Chemins de la Liberté* se contempla el ombligo. Esa aparente ingenuidad convoca a su conjunto a un excelente lenguaje poético, al servicio de la siempre peligrosa literatura de confesión. En Félix Grande, el escándalo obsceno de su yoísmo es total, radicalmente voluntario. Frente a la falsada aniquilación del «yo» que había efectuado el neorromantismo de la poesía social, Félix Grande respondía con el «yo» sin sonrojarse como centro de su quehacer poético. En parte, Félix Grande asumió estos talentos con ingenuidad autodidacta. El poeta de Tomelloso desconocía la coquetería intelectual que ha obligado a buena parte de los autores del siglo XX a pedir perdón por haber nacido.

Pero también en buena medida, Félix Grande retomaba la antorcha del «yo» de grandes poetas que no por su yoísmo habían cludido al compromiso con su espacio y con su tiempo: Vallejo, el más influyente sobre Félix Grande, y Neruda, el más oportuno hoy día para la citación. La poesía de Félix Grande además no era periférico-industrial, como buena parte de la notable joven poesía española escrita

en castellano. Arrancaba de savias agrícolas, y la distancia con los materiales que poetas periféricos, como Gil de Biedma, conseguían mediante la ironía, Félix Grande sólo podía obtenerla mediante una exagerada identificación. La impresión obscena que podía derivarse de una excesiva autocomplacencia en pesares, traumas, mitos y símbolos intransferibles, la contrarresta Félix con un lenguaje deformado peculiarísimo que consigue, a la manera de Vallejo, deformar la propia entereza de su temática.

Con todo, la autorreflexión de Félix Grande ante su ombligo viaja por un proceso de elevación expresiva, dentro de sus constantes, que culmina con ese impresionante libro que es *Blanco Spirituales*, una de las cimas de la joven poesía española. Allí, el poeta no sólo nos habla de sus perplejidades, sino que se sitúa en el mundo, se ve en cierta manera desde fuera, entre otros y entre lo otro, y en gran manera encuentra las respuestas a sus ignorancias en la propia impotencia de lo otro para hallar respuestas a los suyos. *Blanco Spirituales*, con todo y ser un libro directamente emparentado con cuanto lo que el poeta había escrito hasta entonces, es también el que más se le escapa, el que más puede pertenecer a un lector no necesariamente obligado a identificarse con la sensibilidad de ese obsceno pájaro nocturno perdido y sin collar con el que Félix Grande ha compuesto su autorretrato literario.

Quisiera llamar la atención sobre *Puedo escribir los versos más tristes de esta noche*. Hay un tipo de libros poéticos superinteresantes: aquellos en los que el poeta hace balance y liquidación de sus constantes. Para conseguir ese balance y esa liquidación se suele buscar una forma por encima de su manera habitual, y este forzamiento suele dar resultados óptimos, a veces sorprendentes. Se me ocurre un ejemplo. Puede ser que un 90 por 100 de la poesía de Antonio Machado haya envejecido; en cambio, está por leer con ojos nuevos su *Recuerdos de sueño y duermela*, poema testamentario de los «tics» del poema, un poema impresionantemente moderno, en el que Machado hizo resumen de todo su decir anterior.

El último libro recopilado por *Biografía* es también un balance de los «tics» de Félix Grande, y la forma nos hace prever que pese a la perpe-